

Se publica
los
JUEVES

LA UNIÓN

Se publica
los
JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 22 de Abril de 1937

FRANQUEO
CONCERTADO

Toda la correspondencia a
nuestro Administrador

NÚM. 1.599

UNA PATRIA :—: UN ESTADO :—: UN CAUDILLO
Una Patria: ESPAÑA :—:—: Un Caudillo: FRANCO

Comunicados Oficiales

EJERCITO DEL NORTE.— Frente de Aragón.— Fuego de fusil y cañón en el sector de Teruel.

Frentes de Soria, Madrid y Avila.—Cañoneo sin importancia.

Frente de Vizcaya.—Tiroteos y mal tiempo.

Frentes de Asturias y León.—En Asturias el enemigo pretendió llevar a cabo ataques en los sectores de Oviedo y Otero. Ambos fueron rechazados, causándole a aquel gran número de bajas. Dejó abandonados en nuestro poder 92 muertos en el sector de Oviedo y 117 en el de Otero.

EJERCITO DEL SUR.—Frente de Córdoba.— En el sector de Villaharta un intento de infiltración enemiga ha sido rechazado, dejando en nuestro poder 20 muertos y muchos fusiles de procedencia rusa.

En el sector de Peñarroya también se han rechazado ataques parciales en que el enemigo ha sido fuertemente castigado, abandonando en el campo numerosos cadáveres.

En el sector de Fuenteovejuna otro intento rojo fué desbaratado. El enemigo fué perseguido y abandonó numerosos muertos, así como material todavía no clasificado por lo tarde que terminó el combate.

Salamanca, 22 de Abril de 1937.—De Orden de S. E.—El General 2.º Jefe de Estado Mayor.—FRANCISCO MARTÍN MORENO.

La voz del Caudillo

Ha constituido una hora solemne en estos momentos grandiosos del glorioso movimiento nacional, el discurso del Generalísimo, recogido por toda la prensa y escuchado en Europa entera con el interés que tiene por su trascendencia y por los rumbos precisos que a la nueva España marca. La voz del Caudillo ha sonado serena, con fervores que ponen en el alma el optimismo de una realidad tangible, precisa y precursora de una paz bienhechora y fecunda.

La voz del Caudillo — como dice muy acertadamente un colega —, encontrará el eco preciso en la conciencia de nuestro pueblo que, unido vigorosamente en un mismo ideal, ahora como el 18 de Julio y como siempre, se dispone a reconquistar su pasado tradicional, amplio, fecundo, eterno, para vaciarlo en los moldes nuevos forjados por el nuevo estilo de una juventud revolucionaria, idealista, ambiciosa de grandezas patrias y capacitada para cumplir los designios que la Providencia nos hace el honor de reservarnos siempre en el correr de los siglos.

Del discurso del Generalísimo, que en todos los ámbitos de España ha resonado con solemnidad emocional y ha sido oído con anhelos patrióticos, el punto que más hondamente ha impresionado en sentido francamente cordial y favorable, ha sido el que con tan clara visión del sentir de España, da la consigna de la unificación.

El Caudillo ha recogido acertadamente un estado concreto de la España liberada

pues esta unificación estaba hecha. Diganlo sino esas explosiones de entusiasmo, surgidas de las filas juveniles de Requetés y Falangistas y que han llenado las calles ciudadanas de acentos de júbilo en impresionantes manifestaciones y actos ostensibles de camaradería y fraternidad entre los elementos afines a ambas agrupaciones.

El Decreto que plasma este aspecto del discurso, tiene un preámbulo luminoso y como nada mejor para el periódico que su divulgación, lo damos íntegro a nuestros lectores:

¡Viva España! ¡Arriba España!

El importante Decreto dice así:

Una acción de Gobierno eficiente cual cumple ser la que lleva a cabo el Estado Español, nacida por otra parte bajo el signo de la unidad y la grandeza de la Patria, exige supeditar a un destino común la acción individual y colectiva de todos los españoles. Esta verdad tan claramente percibida por el buen sentido del pueblo español es incompatible con la lucha de partidos y organizaciones políticas que si bien todos pugnan noblemente por el mejor servicio de España, gastan sus mejores energías en la lucha por el predominio de sus estilos peculiares, o lo que es peor, en cuestiones de tipo personalista que dan lugar a discordias pequeñas dentro de las organizaciones, subsistiendo las viejas intrigas políticas y poniendo en trance de descomposición organizaciones y fuerzas cuyas masas se mueven a impulsos de los más puros ideales.

Llegada la guerra a punto muy avanzado, y próxima la hora victoriosa, urge ya acometer la gran tarea de la paz cristalizando en el Estado nuevo el pensamiento y los anhelos de nuestra revolución nacional. Unidos por un pensamien-

to y una disciplina común los españoles todos han de ocupar su puesto en la gran tarea.

Esta unificación que exijo en el nombre de España y en el nombre sagrado de los que por ella cayeron, en nombre de los mártires a los que todos y siempre guardaremos fidelidad, no quiere decir ni conglomerado de fuerzas ni mera concentración gubernamental ni unión pasajera. Para afrontarla de modo decisivo y eficaz ha de huir de la creación de un partido de tipo artificial, siendo por el contrario necesario recoger el calor de todas las aportaciones para integrarlas por vía de superación en una sola entidad política nacional, enlace entre el Estado y Sociedad, garantía de continuidad política y de adhesión viva del pueblo español.

Precisa para ello tener en cuenta el aporte valiosísimo y oportuno, colectivo e individual que desde las horas primeras voluntariamente vistieron uniformes desoldados de España.

Falange Española y Requetés han sido los dos exponentes auténticos del espíritu del Alzamiento Nacional iniciado por nuestro glorioso Ejército el 17 de Julio. Como en otros países de régimen totalitario las fuerzas tradicionales vienen ahora a integrarse en la fuerza nueva. Falange Española aportó con su programa masas juveniles, propagandas con un estilo nuevo, una forma política y heroica del tiempo presente y promesa de juventud española.

El Requeté, junto a su ímpetu guerrero, ha conservado el depósito de la Tradición Española terminantemente perpetuada a través del tiempo con su espiritualidad católica que fué elemento formativo principal de nuestra nacionalidad y en cuyos principios eternos de moralidad y justicia ha de seguir inspirándose.

Siendo uno el sentir de las organizaciones y análoga la inquietud patriótica que las anima con un ansia de unión respaldada en el anhelo con que España la espera, no debe ésta retrasarse más; así pues, fundidas sus virtudes, estas dos grandes fuerzas nacionales hacen su presencia directa y solidaria al servicio del Estado. Sus normas programáticas están constituidas por los 26 puntos de la Falange Española, debiéndose hacer constar que como el Movimiento que conducimos es precisamente más que un programa, no será cosa rígida ni estática sino flexible y adecuada a cada caso, sujeta a las mejoras que la realidad aconseje. Cuando hayamos dado fin a esta urgente tarea de reconstrucción espiritual y material, si la necesidad de la patria y el sentimiento del país así lo aconsejan, no cerraremos el camino a la posibilidad de instaurar en la nación la forma secular que pide nuestra unidad y nuestra grandeza histórica.

Por todo lo expuesto dispongo:

Artículo 1.º Falange Española y Requetés, con sus actuales servicios y elementos, se integran bajo mi jefatura en una sola entidad política de carácter nacional, que de momento se denominará Falange Española Tradicionalista y de las JONS. Esta organización intermedia entre la sociedad y el Estado tiene la misión principal de comunicar al Estado el aliento del pueblo, y de llevar a éste el pensamiento de aquél a través de las verdades políticas y morales de servicio, jerarquía y hermandad. Son originariamente y por propio derecho afiliados de la nueva organización todos los que el día de publicarse este decreto posean el carnet de Falange Española o de la Comunión Tradicionalista, y pueden serlo previa admisión los españoles que lo soliciten.

Quedan disueltas las demás organizaciones y partidos.

Artículo 2.º Serán órganos rectores de la nueva entidad política nacional el Jefe del Estado, un Secretariado o Junta política y el Consejo Nacional. Corresponde al Secretariado o Junta política establecer la constitución interna de la entidad, para el logro de su finalidad principal, auxiliar a su Jefe, preparación de las estructuras orgánica y funcional del Estado y colaborar en todo caso a la acción de gobierno. La mitad de los miembros con los que iniciará su tarea serán designados por el Jefe del Estado, y la otra mitad por el Consejo Nacional. El Consejo Nacional conocerá de los grandes problemas nacionales que el Jefe del Estado le someta en los términos que se establecerán en disposiciones complementarias.

Mientras se realizan los trabajos encaminados a la organización definitiva del nuevo Estado totalitario, se irá dando realidad a los anhelos nacionales de que participen en los organismos y servicios del Estado los componentes de Falange Española Tradicionalista de las JONS, para que les impriman ritmos nuevos.

Artículo 3.º Quedan fundidas en una sola milicia las de Falange y la de Requetés, conservando sus emblemas y signos externos. A ella se incorporarán también con los honores ganados en la guerra las demás milicias combatientes. La milicia nacional es auxiliar del Ejército. El Jefe del Estado es Jefe supremo de la milicia. Será jefe directo un general del Ejército, con dos subjefes militares, precedentes respectivamente de las milicias de Falange Española y del Requeté. Para mantener la pureza de sus estilos se nombrarán dos asesores políticos del Mando.

Dado en Salamanca a diecinueve de Abril de 1937.

Francisco FRANCO

AL VECINDARIO DE JACA

Una vez más acudo a la caridad inagotable del pueblo de Jaca.

Para mitigar el rigor de los meses estivales que ya se aproximan, en el Hospital de Débiles y Convalecientes de Jaca hacen falta persianas para cubrir los 110 ventanales que tiene su grandioso edificio.

Espero que Jaca, como siempre, con su nunca desmentida caridad y patriotismo, contribuirá a llenar esta necesidad que ha de redundar en beneficio y bienestar de nuestros huéspedes, los heroicos combatientes que aquí vienen a convalecer.

Para comodidad de nuestros generosos donantes y evitarles molestias sobre encargos y medidas de huecos, se advierte que el importe total de un ventanal de forma de arco es el de 29'45 pesetas ya colocada, y el de uno rectangular asciende a 19'20 pesetas en las mismas condiciones, pudiendo si así lo desean para facilitar su buena obra o donativo entregar en metálico en esta Alcaldía el importe de la ventana o ventanas que quieran regalar, o la cantidad que estime por conveniente.

Hacen falta también sábanas, fundas de almohada, toallas y vajilla de mesa, platos y cubiertos.

Por nuestra querida Ciudad y por nuestros heroicos hospitalizados, os quejará muy reconocido vuestro Alcalde.—FRANCISCO GARCÍA,

En las horas heroicas

Sobre la marcha

Falange Española opera con brío y con fruto en la vanguardia; pero en la retaguardia no se adormece su actividad y siembra buena y escogida semilla que, sin duda, dará ópima cosecha.

En el fragor de la guerra construye, en el recto sentido de la palabra. Cuando los marxistas destruyen por doquier, la C.O.N.S. empieza a levantar en Zaragoza un grupo de casas baratas para sus obreros, en la Gran Vía; casas adecuadas, por las cuales y por las que sucesivamente irán surgiendo en el ámbito nacional, los trabajadores de todo linaje se convencerán de que los vaticinios y las ofertas de la nueva España se cumplen y no se dejan en el aire, como ha acontecido con las promesas marxistas, fementidas y rebosantes de veneno y mala fe.

La dignificación del que trabaja—y vamos a que todos rindan servicios útiles a la sociedad—será —es ya— la empresa primordial de la nueva España, porque su misión es constructora frente a la decadencia en que sumieron a la Nación advenedizos de mala ralea que se situaron en el molino del Gobierno para recoger y guardarse la harina de todos; para estrujar en su siniestro torcular hasta la entraña del país. Constructiva también, con piedra, ladrillos, cemento y hierro, ante las demoliciones reiteradas de las hordas sin ley y sin freno.

Esas casas que F. E. levanta son una credencial de comprensión y de amor, y demostrarán que la visión ha sido certera al no dejar solución de continuidad entre la guerra y la paz para seguir avanzando en el camino de la reivindicación social, de la justicia y de la convivencia fraternal.

El alma del Evangelio palpita en esta empresa de dotar de mansión decorosa al humilde. Casitas que serán como santuarios de la España nueva, donde unos hombres olvidarán el odio y sepultarán en la oscuridad de lo perpetuo hasta los nombres de unos falsos apóstoles que recetaron la revolución sangrienta y sin tregua en remedio contraindicado para la enfermedad del siglo.

Que cunda el ejemplo de Zaragoza, y de aquí a unos años veamos el suelo español sembrado de esas viviendas soleadas y alegres que dirán al mundo que para algo que no quisieron ni pudieron traer los hipócritas intrusos durante un lustro, se hizo la guerra.

RICARDO DEL ARCO

Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.

Algunos pensamientos del trascendental discurso del Generalísimo

«Lo que empezó el 17 de julio como una contienda nuestra, como una lucha civil, es ahora una llamarada que ilumina el porvenir por centenios».

«Unificación para terminar enseguida la guerra, para acometer la gran tarea de la paz cristalizando en el Estado nuevo el pensamiento y el estilo de nuestra revolución nacional».

«El movimiento que hoy nosotros conducimos es justamente esto; un movimiento más que un programa, y como tal está en proceso de elaboración y sujeto a constante revisión y mejora, a medida que la realidad lo aconseje».

«Crearemos una justicia y un derecho público, sin lo que la dignidad humana no sería posible».

«Formaremos un Ejército poderoso de mar, tierra y aire y a la altura de las virtudes heroicas, tan probadas por los españoles, y reivindicaremos la Universidad clásica...»

«Este es el perfil del nuevo estado; el que figura en el Credo de Falange Española; el que encierra el espíritu de nuestros tradicionalistas».

«No queremos una España vieja y maleda; queremos un Estado donde la Patria, tradición y sustancia de aquel pasado ideal español se encuadra con las fuerzas nuevas, vigorosas y heroicas que las juventudes de hoy y de mañana aportan en este amanecer imperial de nuestro pueblo».

«Y por último, a esa juventud heroica que en las trincheras lucha; a esos beneméritos soldados que en los frentes resisten alegres las inclemencias del invierno y dan con admirable desprendimiento su vida por España, les afirmo que sus sacrificios serán fecundos y que la España que se forja en los duros golpes de los campos de batalla tendrá unidad y fortaleza».

«Yo os anuncio el patriotismo y la unión de todos los españoles, la unión más íntima en el servicio de la Patria y proclamo que muy pronto, terminada la guerra y organizada España, estaréis orgullosos de llamaros españoles».

Las misas gregorianas que se están celebrando desde el día 19, en la Iglesia del Carmen, a las 7 y media, son aplicadas por el alma del soldado falangista

Manuel Pérez Flores

que falleció en Jaca, el día 30 de Marzo de 1937

R. I. P.

Se ruega y agradecerá la asistencia a alguna de dichas misas.

Las misas, que mañana viernes, se celebren en la Iglesia de los Escolapios a las 8, 8 y media y 9, serán aplicadas por el alma de

Doña Luisa Vallino

DE BOVIO

que falleció en esta ciudad el día 23 de Abril de 1926

R. I. P.

La familia suplica la asistencia.

EL SEÑOR
DON LUIS ROLDAN LORIS

ALPÉREZ DE LA 2.ª BANDERA DEL TERCIO DE AFRICA
dió su vida por Dios y por la Patria
en el frente de Santa Quiteria (Huesca)
el día 13 de Abril de 1937
A LOS 25 AÑOS DE EDAD

E. P. D.

Su desconsolada madre doña Luisa Loris, Viuda de Roldán (ausente); hermanas Asunción, María (ausente) y Juanita; hermanos políticos don Gustavo F. Escudero y don Fernando Jáudenes (ausente); sobrino Fernandito; tíos, primos y demás familia

Al participar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les ruegan una oración por el alma del finado, favor que le agradecerán eternamente.

Gacetillas

Un estreno teatral

La prensa de Zaragoza, en tonos muy elogiosos, y noticias de jaqueses residentes en Zaragoza y de otras personalidades que tienen por esta ciudad grandes cariños nos dan noticias de que por la compañía Hidalgo, se ha estrenado en aquella capital una obra teatral original de nuestro querido compañero en la prensa D. Francisco Quintilla, poeta ya sancionado por su labor literaria muy brillante. «Soldado que vas a la guerra» es el título de su nueva producción y el público la ha acogido con franco entusiasmo. «Heraldo de Aragón» reseñando este estreno dice:

«Se trata de una obrita de versificación fácil e ingeniosa, a ratos cómica, en varios momentos bibrante y patriótica, siempre de espíritu baturro, que lleva la teatralidad en el propio diálogo, ya que la situación es la misma, lo cual demuestra dotes de comediógrafo y méritos de poeta».

El público pasó un rato divertidísimo y aplaudió con insistencia al final de la representación. Un franco éxito para el poeta aragonés Francisco Quintilla. Uno más que añadir a la lista de los logrados.

Los intérpretes actuaron muy bien, siempre de acuerdo con el espíritu del diálogo. Mercedes Vecino dió carácter a una moza baturra con desparpajo y acierto en el tono y en el acento. Muy bien Antonio Garisa, en el mozo montañés, quinto del treinta y seis, ya que los versos, el gesto y el ademán rimaron en todo momento. Y muy desenvuelta y simpática la niña Emilia Coca, que dió vida a un vendedor de nuestro diario, el «Heraldo», con mucho garbo».

Efectivamente: es éste un nuevo y muy señalado triunfo que añadir a los que en su carrera literaria tiene conseguidos Paco Quintilla. Reciba por él nuestra felicitación cordial y sentida:

A la lista de los caídos gloriosamente en esta lucha por Dios y por la Patria, hay que añadir el nombre de Luis Roldán Loris, joven jacetano, que al frente de sus soldados de la Segunda Bandera del Tercio de Africa, de la que era alférez, murió días pasados en el frente de Santa Quiteria.

Tenia en Jaca muchos amigos; su distinguida familia goza de generales simpáticas y causó por eso la noticia de su muerte, hondo pesar.

Que Dios premie en el Cielo la muerte heroica de Luis y dé a los suyos, a los que acompañamos en su duelo, resignación ante la pérdida que lloran.

DEL TEATRO

DOS FUNCIONES BENÉFICAS

Se celebraron el domingo una y el martes otra, representándose por un cuadro de aficionados la comedia cómica «El Refugio».

Estos festivales organizados por la Junta Directiva del Casino Unión Jaquesa: tuvieron la finalidad de recaudar fondos para el fin anunciado en los programas y al cumplir con este cometido los «artistas» se dan por satisfechos por el deber cumplido, dando por bien empleado el trabajo llevado a cabo para conseguir poner en escena una obra teatral de esa envergadura ya que ello ha servido para hacer un bien para sus semejantes; por algo se titula este cuadro de aficionados «Pro-Desvalido».

De la interpretación de la obra solo podemos decir que mereció elogios y felicitaciones. Bien conjuntada esta «compañía» interpretó con acierto las difíciles escenas de «El Refugio» y por lo que esto supone se puede asegurar que pueden atreverse con obras aun de más difícil interpretación.

Nuestra felicitación al casino «La Unión», que siempre atento a las necesidades de la ciudad, organizó la función, así como a todos los componentes del cuadro «Pro-Desvalido» por su meritísima labor, que reconocemos.

EL DOMINGO, UNA PELÍCULA ESPAÑOLA «Paloma de mis amores». Este es el título de la película que se exhibirá a las horas de costumbre.

Tío Vda. de R. Abad Mayor 32 — Jaca